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这个冬天，对于大鲨鱼来
说，特别冷。赛季过半，8胜 15
负排名第 16 位，不但距离“鲨回

巅峰”很远，连季后赛都成了奢望，这究竟是怎么回事？
打法，伤病，引援……围绕大鲨鱼的许多问题，都成了

外界热议的焦点。昨天，本报记者在源深体育馆面对面专
访李秋平，面对现实困难和我们抛出来的难题，他香烟抽
了一根又一根，眉头也大多数时间紧锁。有些难题，确实让
“小诸葛”深感无力，有时甚至很纠结，但最终，他依然想选
择坚持，“哪怕因为这个下课，我也会继续坚持团队篮球。”
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关键词 打法
不怕下课坚持团队篮球

记者：现在球队成绩和预期差距太大，究竟是什么原因
造成的？

李秋平：现在找客观原因也没啥大意思，像在推卸责任，
关键是问题暴露出来了，如何去解决。现实情况就是这样，球

队成绩不好，这样那样的批评也就来了。我们不去推卸责任，
球队比赛打不好，责任总归是教练的，我也一直和队员这样

说，让他们不要有压力。

记者：你坚持团队篮球，但是现在球队成绩不好，压力大吗？

李秋平：我一直认为，做教练是要有自己的东西的，如果

坚持不下去，大不了就是下课吧。但是既然让我来带，我就会
坚持自己的东西，教练行业是高危职业，上下课也很正常。

记者：你现在强调团队篮球，讲究人人分享球权，那么有
的人投篮不好却有机会就出手，是不是会变得效率更差？

李秋平：投篮不好如何变好？不会突破如何变会？归根结
底，还是要在训练和比赛中给队员机会。团队篮球的口号，是

我们赛季前就提出的，而不是现在打得不好而怪到这上面
去。广东、新疆等队强在什么地方？本土队员强！所以才有争

冠实力。吉林队的外援琼斯厉害吧？他们现在成绩也不错，但
能拿到冠军吗？显然不现实。

记者：那么说，团队篮球之路你是要继续坚持下去了？

李秋平：那是肯定的，我就是下课，也要打团队篮球。虽

说赢球是硬道理，但是从我心里来说，不能因为一时的成绩
不好就放弃团队篮球，如果那样就是又回到老路上去了。我

20多年前第一次接手上海队一样，一开始也是成绩不好，但
是你总归要一点一点给队员机会，把姚明、刘炜他们这些年

轻队员培养起来，然后才有了后来的冠军。
记者：不怕因为战绩不佳而导致你下课吗？

李秋平：一支球队战绩不好，有两个最直接的解决办法，
一是换外援，二是换教练。作为教练，我有自己的计划和目标，

如果大家等不及了，要换教练我也有心理准备。当了这么多年
教练，我现在带上海队不是为了一份工作，更不是为了证明自

己。一是因为喜欢篮球，二是也想为上海篮球做些事情。

关键词 伤病
这也是没有办法的事情

记者：上海队运气也不太好，连续两年都遭到重大伤病。

李秋平：伤病这种东西，有时候确实没办法，谁也预料不

到、控制不了。像上赛季，董瀚麟撞了一下受伤了，罗旭东手
臂撑了一下受伤了，他们都不是疲劳伤，不是我们训练方法

有问题。今年也是这样，张兆旭参加体测受伤，谁能控制得
了？他这么高的人，本来腰就不好，我们自己训练不可能让他

蹲杠铃十几次，那是不科学的，但是 CBA体测非要这么做，

球队能怎么办？这不是我们能掌控的。
记者：张兆旭和李根的伤病对球队实力影响大吗？

李秋平：有些话我很少公开对媒体说，因为说了就容易
被认为是在推卸责任。张兆旭、李根和鞠明欣以前的数据都

摆在那里，是确实能增强球队实力的，但现在两个伤了、一个
心态有问题，对球队的影响确实很大。我们原先预计李根和

鞠明欣场均加起来至少能得到 25分，如果他们能够正常发

挥，哪怕一场能稳定贡献十几分，现在球队就不是这么个情
况，至少可以在前十甚至前八。
记者：说到伤病，去年球队伤病好像更严重，为何成绩却

比今年好？

李秋平：去年我们没受伤前赢球多，像打广东、辽宁

等队都赢了，后来虽然一直输，但是有前面的老本

在，最后才能够挤进季后赛。但是今年，张兆旭一场

没打就受伤了，我们内线防守差了很多，李根也因

伤影响了状态。但是体育比赛就是这样，有时候哪方

面出了一个问题，就可能会影响整个赛季，这也是没有

办法的事。

记者：李根本赛季打打停停，场上表现比较低

迷，他的伤到底是怎么回事？

李秋平：李根目前是有伤，但他的伤是膝盖老

伤，除非不打球了，只要打球就会出现。对于自己

的伤病，李根心理有些阴影，教练组和队医都在

做他的思想工作，但这个问题必须要他自己克

服。我们也不是要求他带伤上阵，而是希望他不

要总想着自己的伤而影响了发挥。老伤谁没有？

现在队里伤势最严重的其实是张春军，他的腰

和膝关节都不好，现在不也是在拼吗？

独家专访

关键词 引援
放走弗雷戴特并不后悔

记者：现实是两难的，一方面要锻炼球员，另一方
面又要成绩，那如何来协调，继续换外援吗？

李秋平：内援现在不可能动，也没有空间去调整，
只能让更多的人上场，增加攻防两端的强度。外援方

面，现在想找好的外援也很不好找，找来的都是半斤八
两的，因为联赛打到这个阶段，好的外援都有工作了。

记者：现在是不是后悔把得分能力强的外援弗雷

戴特放掉？

李秋平：没有后悔过！如果弗雷戴特继续在上海

队，那短期成绩可能会好一点，但我们的目标是什么？
目标冲着总冠军的方向走，他在的话永远也达不到这

个目标。现在球队成绩是不好，大家也都压力很大，但
是我们既然决定要往这条路走，就必须要让本土球员

强大起来，把他们推到一线去锻炼，如果只靠外援，那
么冠军想也不要想。

记者：小外援还会继续调整吗？

李秋平：有可能。之前把纳纳利换掉，不是因为他

得分差，问题是他带动不了球队，反而要本土球员带
动他。但许多比赛的关键时刻，我们的本土后卫组织

不起来，所以得把纳纳利换掉，换一个能够在关键时
刻传球的小外援。

记者： 有人说上海队本赛季的内援引进是失败
的？ 你怎么看？

李秋平：我们今年引进了 3个，选秀大会摘了一
个，结果张春军的发挥是正常的，鞠明欣的能力还没

有发挥出来。李根因为伤病问题，到现在还没有好好
打过几场。应该说，球队内外援引进都是符合需要的，

但现实情况是他们没有达到要求，而且差距太大。
记者： 鞠明欣以前在广州队也是个进攻好手，为

何到了上海队就“水土不服”了？

李秋平：其实鞠明欣是我很早就想引进的，他在美

国集训时还打得很好，可以说是除了外援之外打得最

好的，但是回来就一直没发挥出来。他现在在场上想得
太多，患得患失越急越打不好。

记者：今年久事新接手上海男篮，球队成绩不好，

他们也会有压力。

李秋平：现在大家都有压力。我们现在不光代表
久事，还代表上海，打成这样谁没压力？但是从

我这个主教练来说，我要坚持我的东西。现

在解决问题的办法就是挖潜，希望伤员赶

快好，我们在攻防上再想些办法，而不是一

遇到困难就改变方向。

记者：现在这段时间，是不是你教练

生涯最糟糕的时候？

李秋平：那肯定不是。当教练这么多

年，我觉得最糟糕的时候，是当年上海队只

有一个外援时。那时比现在困难都挺过来

了，现在的困难我们也有信心面对。现在的

矛盾是球队近期目标和中长期目标发生冲

突了，而这个矛盾是一下子解决不了的，这就是

我们现在最难的问题。 本报记者 李元春 王志灵

    联赛打了一半，上海男篮成

绩这么差，让所有关心大鲨鱼的
人都不满意。 作为主教练，李秋

平也感到自己要为此承担责任。

正像李秋平自己所说，这种

情况下要么换教练， 要么换外
援。 换不换教练，这是俱乐部领

导层考虑的事。 换不换外援，目

前确实也碰到了难题。现在这个
时候， 要选择的范围实在有限。

最近上海队试训过一个新的小
外援，发现仍不能解决进攻能力

弱的问题，无奈放弃。

主力队员的伤病、内援表现

低于预期和小外援能力不符合
队里需要，是球队成绩差的客观

原因。 而按照李秋平的带队理
念，如果以“鲨回巅峰”、再夺冠

军为目标，没有强大的本土球员
阵容是不行的。本土球员能力如

何提高？ 那必须给他们更多机
会、更多球权，这就需要团队型

的外援。

可惜的是，理想与现实总会

有冲突。李秋平本来希望让本土
球员成主角，但连续的输球让他

自己也开始纠结起来。他在选择
外援的时候，也没想到张兆旭会

意外受伤，也没想到李根的膝伤
会越来越重，但这些人缺阵的影

响是实打实的。

作为 CBA最成功的主教练

之一，李秋平回上海后的运气确

实很差。 连续两个赛季的伤病
造成的成绩下降，让李秋平团队

篮球的理念似乎成了一句空话。

但应该说，李秋平敢于冒球队成

绩下降的风险在战术打法上向
本土球员倾斜， 是有很

大勇气的。 但问题

是，李秋平还有

没有足够时间

去实践他的

理念？这还得

考验俱乐部

高层的耐心

和对李秋平

的信心。
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■ 外援莫泰
尤纳斯 （中）

身陷重围

■ 面对现状，李秋平很纠结
本报记者 李铭珅 摄
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